

上 田 勉

新型コロナウイルスのゴールデンウィーク、皆さんはどのように過ごしましたか？私は9連休でした。今までの人生の中で、久しぶりにゆったりとした時を過ごすことが出来ました。女房に電話をしたら、「帰ってこないでくれる」と言われました。(自分はコロナウイルスと同じなのか)

感染症の流行によって世界が変わった

今まで地球上には、ペスト・コレラ・マラリア・スペイン風邪等の様々な感染症が人間を襲いました。しかし、人間はウイルスと敵対するのではなく共存して、免疫を持つことによって、種を守ってきたのです。14世紀にはペスト(黒死病)が欧州に蔓延して、約1億人(推定)が犠牲になりました。ペストも要因になって、教会や教皇を中心とする封建制社会が崩壊して、ルネサンスや宗教改革が起こりました。1918~1920年にはスペイン風邪が世界中に蔓延して、約1,700万~5,000万人(推定)が犠牲になりました。ロシア革命やドイツのワイマール共和国の建国もあって、また、スペイン風邪も要因になって、第一次世界大戦は終結して国際連盟が成立しました。日本でも大正デモクラシーが開花して、短い平和が訪れました。

感染症の犠牲者は社会的弱者が大半

ペストやコロナは、公衆衛生の悪い場所で感染したので、社会的弱者の多くが犠牲になりました。また、コロナウイルスでは、感染症と共に、社会的弱者の多くの人達が生活の困窮に瀕しています。金持ちよりも貧乏人、男よりも女、健常者よりも障害者、非正規労働者や学生・老人・外国人労働者などです。多くの中小企業も、自粛要請があっても補償が少ないため、瀕死の状態です。

緊急事態宣言—メルケル首相(ドイツ)と安倍首相との違い

日本とドイツはファシズム(軍国主義)によって、第二次世界大戦を起こし、約6千万人~8千5百万人(推定)の生命を奪いました。しかし、ドイツと日本の政治については、大きな違いがあります。緊急事態宣言について、メルケル首相は最後まで躊躇しました。自身が東ドイツ出身で、国家から個人の自由を守ることの大切さを、身をもって経験したからです。一方、安倍首相は5月3日の憲法記念日に、日本会議へのメッセージで、緊急事態条項を憲法に書き加えることを理由にして、憲法改悪を表明しました(火事場泥棒)。市民が政府を統制するのではなく、政府が市民を統制するためです。

新型コロナウイルスによって、日本は世界は変わらなければならない。

ペストやスペイン風邪によって、世界が変わりました。「コロナウイルスとは戦争だ」(トランプ大統領)、「コロナウイルスの敵に打ち勝つ」(安倍首相)などの新自由主義(弱肉強食、差別と分断)の政治家がいます。小池東京都知事も、都立病院14病院を独立共同法人化して、医療を民間に任せようとしています。橋本元大阪府知事は、府と市の病院を統廃合して、空いた土地は民間に売却しました。また、保健所を3割削減し

て、医療従事者や医療費を削減しました。このような小さい政府（新自由主義）の政治が、感染の被害を大きくしたりしているのです。新型コロナウイルスによって、日本は世界は変わらなければなりません。



【1665年ロンドンでのペストの流行で死んだ人たちを運ぶ様子。出典：フリー百科事典『ウィキペディア (Wikipedia)』】



【スペイン風邪の記念慰霊塔（スイス ベルン）出典：フリー百科事典『ウィキペディア (Wikipedia)』】